

Nouvelles de l'association

Numéro 16, novembre 1974

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/56859ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Publications Québec français

ISSN

0316-2052 (imprimé)

1923-5119 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

(1974). Nouvelles de l'association. *Québec français*, (16), 4–5.

Québec français

est la revue de l'Association québécoise des professeurs de français. Revue d'information pédagogique et culturelle, elle est destinée aux enseignants de français de tous les niveaux et au public en général.

Directeur de la revue :
Christian Vandendorpe

Équipe de rédaction :
Aurélien Boivin
Gilles Dorion
André Gaulin
Nicole Guilbault
Jean-Guy Milot
Jacques Poisson

Ont collaboré à ce numéro :
Paul-André Bourque
Jacques Genest
Madeleine Guimont
Alonzo Leblanc
William-Francis Mackey
Jean-Marcel Paquette
Gilles Primeau
David Rogers
Jean-Marie Rousseau
Jacques de la Sablonnière
Chantal Tellier

Caricatures :
Gilles Levasseur

Expéditions et abonnements :
Claire Boivin

Adresse postale de la revue :
Québec français
C.P. 9934
Québec G1V 4C5

Adresse postale de l'Association :
A.Q.P.F.
C.P. 9272
Québec G1V 4B1

La Rédaction publiera volontiers, intégralement ou en partie, les lettres et articles qui présentent un réel intérêt. La responsabilité des articles n'engage que leurs auteurs.

Abonnement :
— \$5.00 (4 numéros).
Les membres de l'A.Q.P.F. reçoivent gratuitement la revue.
— À l'étranger, par avion : \$8.00

Dépôt légal :
Bibliothèque nationale du Québec
Bibliothèque nationale du Canada

Imprimeur :
Les Éditions Marquis Ltée,
Montmagny

Ce numéro a été tiré à 3500 exemplaires.

Tous droits réservés

nouvelles de l'association nouvelles de

Il nous a semblé bon de présenter, à chaque numéro de la revue, une chronique consacrée à la vie de l'AQPF. Tous pourront ainsi constater la vitalité de nos sections régionales et l'action quotidienne dans laquelle nous sommes engagés.

COLLOQUES

Trois sections ont tenu des colloques, qui ont attiré un grand nombre de professeurs de français et de conseillers pédagogiques. La section de Montréal, pour sa part, a réuni à deux reprises une quarantaine de personnes autour des thèmes suivants: «L'enseignement du français aux niveaux élémentaire et secondaire, dans sa continuité» (2 mars 1974) et «L'enseignement du français aux niveaux secondaire et cegep, dans sa continuité» (4 mai 1974). Parmi les recommandations il convient de souligner les suivantes:

Que la formation des maîtres de français fasse une plus large part à la linguistique. Que l'AQPF invite à un colloque sur la formation et le perfectionnement des maîtres des représentants de la formation des maîtres dans les différentes universités québécoises, des témoins de cette formation et des responsables de l'enseignement du français dans les écoles, à ces deux niveaux.

Que, pour le professeur de français, le nombre d'élèves par groupe soit de 25 au maximum.

Que tout professeur affecté à l'enseignement du français ait reçu la formation spécifique décrite dans le rapport Milot (C.E. C.M., janvier 1974).

Qu'au secondaire, on tende, dans la formation générale, vers l'enseignement individualisé, en abolissant les «voies» dans l'apprentissage de la langue maternelle.

SECTION DE TROIS-RIVIÈRES

Ce colloque, tenu en collaboration avec le Département des langues du CEGEP de Trois-Rivières, a regroupé, les 31 mai et 1er juin, une vingtaine de professeurs, qui ont discuté de «La coordination de l'enseignement de la littérature, du secondaire à l'Université». Les participants ont particulièrement goûté les exposés de M. Roland Gagnon, coordonnateur de l'enseignement du français au niveau collégial et ceux de M. Carol Ross, de la Polyvalente du Cap-de-la-Madeleine, et de M. Clément Benoît, du CEGEP de Shawinigan.

SECTION DE QUÉBEC

Les 3 et 4 mai derniers, plus de mille enseignants venus des quatre coins du Québec répondaient à l'invitation de la section de Québec de l'AQPF et participaient à

Cap-Rouge au colloque sur **Les méthodes de lecture et les formes d'expression à l'élémentaire**. Des conférenciers prestigieux, des animateurs compétents, des participants dynamiques, les auteurs des différentes méthodes de lecture, les éditeurs, voilà autant de facteurs qui ont assuré le succès de cette importante manifestation pédagogique. Les vingt-cinq ateliers, traitant des différents problèmes qui préoccupent les professeurs de l'élémentaire, ont été suivis et appréciés. Les maîtres se sont rencontrés, ont échangé; plusieurs commissions scolaires ont découvert l'Association. Un vœu a été formulé: répéter annuellement un tel colloque pour favoriser le dialogue et assurer un meilleur enseignement.

COLLOQUE DE LA FÉDÉRATION INTERNATIONALE DES PROFESSEURS DE FRANÇAIS

Du 10 au 15 juin dernier, à la Faculté des Sciences de l'éducation de l'Université de Montréal, avait lieu, par l'intermédiaire de la Commission Amérique du nord de la Fédération internationale des professeurs de français, un colloque international sur la sociolinguistique et la psycholinguistique appliquées à la formation des professeurs de français langue maternelle et langue seconde ou étrangère. Plus de 325 participants, venus de nombreux pays, s'étaient inscrits à ces importantes assises. Les résultats du colloque seront diffusés au cours de l'année. Notre président fondateur, Émile Bessette, était chargé de l'organisation de cette rencontre. Nos remerciements et nos félicitations aux organisateurs!

LA COMMISSION EUROPE-QUÉBEC DE LA FIPF

À la suite de ce colloque, la Commission Europe-Québec, qui regroupe la France, la Suisse, la Belgique et le Québec, a tenu une réunion de deux jours au cours de laquelle on a établi d'une façon définitive le fonctionnement du secrétariat. Le président de l'AQPF, Gilles Dorion, a été nommé secrétaire de cette commission, pour un mandat de trois ans. On a également discuté du financement de la FIPF et du programme de l'année 1974-75, qui sera axé sur la préparation du troisième congrès mondial de la FIPF. Des journées pédagogiques se dérouleront à Sèvres, en juin 1975, sous les auspices de la Fédération.

l'association nouvelles de l'association nouvelles de l'asso

LE SALON INTERNATIONAL DU LIVRE

À l'occasion du Salon international du Livre de Québec, l'AQPF a reçu, le 22 mai, à l'Université Laval, trois écrivains québécois, madame Suzanne Paradis, M. André Major et M. Roch Carrier. Le dossier littéraire de la revue de ce mois-ci leur est consacré.

MÉMOIRE SUR LA TÂCHE DES ENSEIGNANTS

Le 30 avril, l'Association présentait un mémoire sur la tâche des enseignants à la Commission ad hoc du Ministère de l'éducation. La rencontre fut assez décevante, car les commissaires semblaient ne considérer qu'un seul aspect de la tâche, celui du temps consacré par le professeur de français à son enseignement. Madame Irène Belleau, vice-présidente de l'AQPF, présentait le mémoire, assistée du président de l'Association, de M. Romain Belleau, vice-président de la section de Québec, et de M. Gaétan Boily, représentant de l'AQPF au C.P.I.

LE BILL 22, LA LOI 22, L'AQPF ET LE MQF

Depuis mai dernier, une action d'envergure a été menée contre le désormais fameux «bill» 22. L'AQPF a travaillé de concert avec le Mouvement Québec français, a tenu un Conseil d'Administration spécial sur la question, a donné une conférence de presse, a présenté son point de vue lors de nombreuses entrevues télévisées et radiodiffusées et a finalement présenté un mémoire à la Commission parlementaire de l'éducation. Elle a eu l'unique *privilege* d'être entendue à deux séances de trois heures chacune! Le mémoire a été présenté par le président de l'AQPF, défendu de brillante façon par M. André Gaulin, assisté par le président de la section de Québec, M. Aurélien Boivin. Depuis que la loi a été passée, la lutte continue plus vigoureusement que jamais.

L'ENQUÊTE LEMIRE

Une vaste enquête a été lancée au printemps par M. Gilles Lemire, en collaboration avec l'INRS (Institut national de Recherche scientifique), la C.E.Q., l'AQPF et le Centre de Recherche de Cap-Rouge. Cette enquête porte sur les aspects suivants: l'efficacité de la formation des professeurs

de français; l'analyse de leur tâche; la satisfaction des professeurs quant aux aides pédagogiques et matérielles; la satisfaction au travail et le désir des enseignants quant à leur perfectionnement professionnel. Environ 10 000 questionnaires ont été distribués à travers le Québec. Près de 1 100 réponses ont été reçues. Un conflit de travail a cependant paralysé les travaux de dépouillement et d'analyse pendant un certain temps. Les premières données devraient être disponibles au cours de l'automne 1974 et le rapport final, durant l'hiver ou le printemps 1975.

IREF

L'IREF él., comité permanent de l'AQPF, a fonctionné avec une vigueur accrue sous la présidence de Madame Gisèle Farmer. Le représentant de l'IREF au Conseil d'Administration était M. André Pinçon, que nous tenons à remercier chaleureusement.

L'AQPF ET LE MINISTÈRE DE L'ÉDUCATION

Au COC (comité d'organisation et de coordination pour le perfectionnement des maîtres de français langue maternelle) dirigé par M. Yvon Sirois, l'AQPF est représentée officiellement par madame Gisèle Boily (Montréal), à l'élémentaire, et M. Michel Tremblay (Québec), au secondaire. Le comité met actuellement en place son fonctionnement et son plan d'études. Notre présence au sein de ce comité est on ne peut plus importante, car notre Association sera appelée à se prononcer, pour des années à venir, sur la formation des maîtres de français, langue maternelle.

Dans le même ordre d'idées, le président de l'AQPF, Gilles Dorion, la vice-présidente, madame Irène Belleau, et M. André Gaulin rencontraient récemment M. Roland Jacob, de la Télé-Université, à propos du PER-MAFRA. Des développements intéressants devraient survenir incessamment.

MM. Yvon Patrice, du Service des programmes, et Jean Guy Godbout, du Service de mesure et d'évaluation du Ministère de l'éducation, ont rendu visite au Conseil d'administration, au printemps, ont exposé les problèmes relatifs à chacun des services et sollicité une collaboration accrue de l'AQPF.

TROISIÈME CONGRÈS MONDIAL DE LA FIFP

La Fédération internationale des professeurs de français annonce dès à présent qu'elle tiendra son troisième congrès mon-

dial l'an prochain, du 26 au 30 décembre 1975, à la Nouvelle-Orléans. Les thèmes:

1. Plurilinguisme et enseignement du français, langue maternelle, seconde ou étrangère.
2. Différentes approches méthodologiques pour la lecture des textes littéraires.
3. L'Amérique du Nord dans la littérature française des XVIIe et XVIIIe siècles.
4. Les échanges culturels entre l'Amérique du Nord et le monde francophone aux XIXe et XXe siècles.

D'autre part, des groupes de réflexion se consacreront au sujet suivant: «Connaissance des cultures d'expression française et enseignement du français.» Un programme détaillé contenant les titres des communications, les noms des orateurs et des animateurs des groupes de travail à l'intérieur de chaque thème, sera prêt au mois de novembre 1974 et sera distribué à ceux qui en feront la demande.

RENOUVELLEMENT DE LA COTISATION

(2e avis)

Vous êtes instamment priés de renouveler sans délai votre cotisation pour l'année 1974-75. Vous assurerez ainsi la vie de votre Association. Adressez votre chèque ou mandat (\$10.) à l'ordre de l'A.Q.P.F. à l'adresse suivante:

A.Q.P.F.
C.P. 9272
Québec G1V 4B1

Votre carte de membre vous donne automatiquement droit à la revue Québec français (4 numéros par an, \$5.), aux nombreux services de l'Association (secrétariat, mémoires, congrès, colloques, etc.) et à la participation active à une section.